

# Informe del Instituto de Estudios y Formación

## 1.3- Investigación y Formación

### Organización:

1.3.1- Conformar equipos permanentes de Investigación y Formación en todas las CTA locales y provinciales institucionalizando los Institutos locales y provinciales en articulación con el Instituto Nacional.

1.3.2- Conformar una red de investigadores a nivel nacional, y con presencia en cada una de las provincias, con el objetivo de aunar líneas, indicadores e investigadores que permitan comparar y nacionalizar los análisis, facilitando la circulación de las producciones entre los distintos equipos locales.

A partir de la conformación de las Mesas Locales y Provinciales surgidas de las elecciones nacionales de la CTA en el año 2006, se está trabajando activamente en dinamizar la vinculación y articulación con las/los responsables de investigación y formación en todo el país, y los equipos de trabajo en los casos donde existen.

Actualmente se mantiene comunicación e intercambio de experiencias, trabajos compartidos y aportes con 17 provincias:

I Provincia de Buenos Aires,

I Ciudad de Buenos Aires,

I Chaco,

- I Chubut,
- I Córdoba,
- I Corrientes,
- I Entre Ríos (centralmente Paraná),
- I Formosa,
- I Jujuy,
- I La Pampa,
- I Misiones,
- I Neuquén,
- I Salta,
- I Santa Cruz,
- I Santa Fe (centralmente Rosario),

I San Juan y

I Tierra del Fuego.

La situación y desarrollo de las áreas de formación e investigación – como la conformación de Institutos, en el país es heterogénea y desigual – por ejemplo Jujuy, Rosario y Neuquén tienen Institutos conformados y en actividad, mientras en otras provincias mantienen actividades de formación e investigación, desde las estructuras de la CTA local o provincial, sin llegar a conformar Institutos (Misiones, Córdoba, Paraná, Chubut). Con algunas CTA Provinciales y Locales la articulación se ubica en el intercambio de materiales, socialización de acciones, y respuestas puntuales a demandas específicas (Tierra del Fuego, Formosa, La Pampa, etc.)

Cuando se visualiza nuestro mapa organizativo nos surge una pregunta: ¿Qué es hoy lo nacional?, y en ese marco quedaban comprendidas otras preguntas:

- ¿Es posible armar una “red nacional articulada de investigación y formación en todas las CTA locales y provinciales” sin conocer las demandas, necesidades, ejes organizativos que se presentan desde nuestro desarrollo institucional – organizativo?, ¿Es posible reinstalar la herramienta IEF con carácter federal con propuestas articuladas que puedan ser apropiadas por las/los compañeras/os de todo el país sin salir a rearmar colectivamente la noción de Nación desde sus diversidades?

Nos hemos encontrado reiteradamente que en general las articulaciones y comunicaciones con nuestros compañeros se vinculan más con la necesidad de acompañar procesos políticos concretos, con generar insumos y herramientas (de carácter pedagógico) que fortalezcan determinadas dinámicas locales / provinciales que constituyen ejes estructurantes de colectivos.

Solo a modo de ejemplo en las provincias de Chubut, Neuquén, Provincia de Buenos Aires, y en proyecto Misiones están estructurando cátedras abiertas en Universidades Nacionales, pero los temas a abordarse son diversos – Derechos Humanos, Historia del Movimiento Obrero, etc. etc. Por su parte Córdoba Capital y Río Cuarto, Paraná, o Neuquén (San Martín de los Andes)

estructuran espacios de debate político y de apropiación de herramientas para fortalecer procesos organizativos de tipo territorial.

Por otra parte se habilitó la posibilidad de usar el sitio del IEF para subir información tanto para la difusión de actividades como de materiales producidos de investigación, sistematizaciones de acciones de formación que se generen en las CTA locales y Provinciales, como también se amplió la base de datos (mailing de correos electrónicos donde se socializan las producciones, alcanzando los 5.200 suscriptores).

Las líneas de trabajo más reiteradas e instaladas son en torno a:

\* **Trabajo:** estructura laboral y salarios / ingresos, herramientas desde la perspectiva sindical del rol de delegados, negociación colectiva, etc. También se enfatiza en forma cada vez mas presente el tema de precarización desde nuevas organizaciones de trabajadores.

\* **Economía social y trabajo autogestionado,** tanto desde la formación, la asistencia técnica, la investigación y la difusión de las experiencias existentes, partiendo del debate del concepto, los alcances y la perspectiva de su desarrollo en los territorios y en su constitución como sujetos políticos – económicos.

\* **Estado y políticas públicas,** propuestas de distribución de la riqueza, asignaciones universales, problemáticas de la niñez, derechos de la infancia. Políticas de salud y educación.

\* **Modelo productivo, recursos naturales,** propuestas de Ciencia, Tecnología y Sociedad. Integración regional.

\* **Grupos económicos hegemónicos,** empresas trasnacionalizadas, cúpula empresarial vinculado a la explotación de recursos naturales, etc.

1.3.3- Fortalecer la articulación entre los Institutos de Estudios y Formación y otros equipos ya conformados en distintas organizaciones y sindicatos de la Central.

1.3.4- Fortalecer y dinamizar la articulación y respuesta a necesidades de investigación y/o formación de las distintas secretarías y organizaciones sociales y sindicales de la Central.

Si bien no se ha mantenido un ritmo regular de reuniones con Institutos de algunas de las organizaciones de la Central, se mantiene permanente comunicación. Se intercambia información, actividades, materiales y/o elaboración de documentos conjuntos con:

I El IDEP – ATE,

I La Escuela Marina Vilte - Ctera,

I El Instituto de APM,

I El Centro de Estudios y Formación de la FJA, etc.

Se potencian los lazos con el CEFJA, como con los otros centros mencionados, para agilizar la coordinación de actividades y explorar posibilidades de trabajo conjunto en temas de importancia para el movimiento de trabajadores.

Estas acciones se replican con compañeras/os que desarrollan acciones de investigación – formación con organizaciones territoriales – Tupac Amarú en Jujuy y Ciudad de Buenos Aires (formación, sistematización y socialización de las experiencias, MTL, experiencias de autogestionados, etc.).

Por último, las vinculaciones con organizaciones se extienden por fuera de la Central, entre otras con:

I Federación Agraria Argentina (campañas contra el monocultivo),

I Universidades como la Universidad de Buenos Aires - UBA – básicamente con la Facultad de Ciencias Sociales,

I Universidad Nacional de General Sarmiento - UNGS, y

I Universidades Nacionales de varias provincias del país.

I También somos parte del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales y de diversas redes nacionales y continentales (Red Nacional de Organizaciones Sociales Amuyén – Plataforma de trabajo Programa MERCOSUR Social y Solidario, Plataforma Interamericana de Derechos Humanos por la Democracia y el Desarrollo, entre otros.

Con las Secretarías de la Central el trabajo es permanente:

- Con la Secretaría de Relaciones Institucionales, acompañando en general las iniciativas vinculadas a la Constituyente Social, en el proceso de la elaboración del Mapa del Campo Popular y sistematizando información de las diversas provincias involucradas.

- Con la Secretaría de Juventud se realizaron encuentros de formación y aportes al proyecto de la Ley de Primer Empleo.

- Con el Bloque de Organización y Gremiales se trabaja en torno a diversas iniciativas como fortalecimiento de organizaciones de trabajadores precarios, aportes a la campaña Volvé a Reparto, sistematización de datos nacionales CTA, etc.

- Con la Secretaría de Relaciones Internacionales se acompañan líneas de trabajo en torno a la Integración Regional (Movimiento Si a los Pueblos – Grupo de Alto Nivel del Empleo – MERCOSUR – Organización del Seminario de Integración Regional con Mercociudades.

- Con el Departamento de Discapacidad en el eje Trabajo y Autogestión y elaboración de proyectos de promoción de derechos para personas con discapacidad.

- Con el Observatorio Jurídico, elaboración de trabajo conjuntos en torno al análisis de las Convenciones Colectivas de Trabajo y la incidencia del salario.

- Con la Secretaría de Comunicación se articula en la estructuración de ámbitos de formación – como el realizado en esta primera mitad del año con compañeros de organizaciones de CTA Capital, como en la